

2.—Nombres-indices des prix de gros au Canada et dans d'autres pays, 1939 et décembre 1945, 1947 et 1948

(1937=100, sauf en France (1938=100) et au Mexique (1939=100). Quant à l'Inde, l'année de base a été changée après 1946 à septembre 1938-août 1939=100.)

(SOURCE: *Bulletin mensuel de la statistique des Nations Unies*)

Pays	1939	Décembre		
		1945	1947	1948
Australie.....	100	139	159	182
Canada.....	89	123	170	189
Chili.....	93	201	315	368
Danemark.....	99	171	203	221
États-Unis.....	89	124	189	188
Finlande.....	98	498	828	905
France.....	105	469	1,217	1,971
Inde.....	95	233	314	384
Mexique (Mexico).....	100	183	243	268
Norvège.....	100	163	175	180
Nouvelle-Zélande.....	105	158	176	178
Pays-Bas.....	97	200	258	268
Pérou (Lima).....	105	218	363	427
Portugal (Lisbonne).....	98	230	227	242
Royaume-Uni.....	95	156	187	203
Suède.....	101	167	180	190
Suisse.....	100	193	209	208
Tchécoslovaquie.....	113	207	316	335
Union Sud-Africaine.....	101	157	175	184

Sous-section 2.—Indice du coût de la vie

Objet et interprétation.—L'indice du coût de la vie, établi par le Bureau fédéral de la statistique, indique comment se répercutent sur le budget d'une famille-type de salarié urbain les fluctuations des prix de détail des denrées et des services.

Il faut bien comprendre que l'indice est une mesure des fluctuations des prix. Beaucoup de gens entendent par "coût de la vie" le coût total des articles qu'ils achètent. Ainsi compris, l'indice du coût de la vie peut inclure des articles différents d'une année à l'autre ainsi que des quantités différentes des mêmes articles. Un indice du coût de la vie, ainsi conçu, refléterait le prix de tous les achats effectués par chacun. Il pourrait se fonder sur les dépenses totales du consommateur indiquées dans les estimations* du revenu national et des dépenses nationales, établies par le Bureau fédéral de la statistique. L'indice du coût de la vie repose sur un principe très différent. Il mesure les fluctuations d'un budget familial auquel figurent les mêmes quantités des mêmes denrées et services pendant de longues périodes de temps. C'est essentiellement un indice des fluctuations des prix. Il a fallu y apporter de légères modifications durant et après la guerre afin de tenir compte des changements subis par la consommation et occasionnés par l'imposition et l'abolition du rationnement, etc. A des intervalles plus longs, se fait un relevé tout à fait nouveau des budgets familiaux. Une enquête sur le revenu et les dépenses de la famille a commencé en octobre 1948.

Chaque chiffre mensuel est un pourcentage qui compare le coût, pour le mois en question, du budget-indice au coût du même budget au cours d'une période de

* Voir *Comptes nationaux et Statistique économique connexe*, Chap. X.